

La novedad de
NORTH STAR
Mod. 23

PRESENCIA

MATUTINO FUNDADO EL 28 DE MARZO DE 1952
AÑO XXXI-Nº. 8.660-LA PAZ, BOLIVIA, MARTES 24 DE AGOSTO DE 1982-14 PAGINAS-\$b 20.00



La novedad de
NORTH STAR
Mod. 68

Ministro del Interior:

Retraso en designar Corte Electoral alteró el calendario de elecciones



NUEVA CRUZ DE FLORES. Varsovia, Polonia, 23 (AP) - Un grupo de personas, muchas de ellas protegidas por paraguas, rodean una nueva cruz de flores formada en la Plaza del Castillo, en Varsovia, el jueves 19 de agosto. La cruz sustituye a otra en la Plaza de la Victoria que era retirada todos los días por las autoridades. Los obreros han levantado ahora una valla en torno a esa plaza, tras convertirse en un lugar de reunión de los polacos para orar y entonar canciones de protesta. (Radiofoto AP)

El calendario del gobierno para las elecciones de abril de 1983 ha sido alterado como consecuencia del diálogo político y la posición que expresaron algunos partidos en contra de la Ley Electoral que debe regir esos comicios, declaró el Ministro del Interior, coronel Edgar Rojas.

"El gobierno actual surgió del mandato de las Fuerzas Armadas, que impuso una finalidad para llegar a las elecciones del 24 de abril de 1983, y determinó la estructuración de una Corte Electoral en treinta días. El gobierno estuvo en condiciones de poder posponer a esa Corte en forma constitucional, pero, debido a que los partidos ingresaron en conversaciones, en el despacho del Ministerio del Interior, se ha llegado a la comprensión de sus requerimientos, que creemos son justos", dijo el coronel Rojas.

La Corte Electoral, en efecto, debió poseerse la semana pasada. El Ministerio del Interior invitó a un representante de la Corte Suprema de Justicia, para que poseiese al organismo rector de las elecciones.

Para los próximos días, está prevista una nueva reunión con los partidos, para que éstos, de acuerdo a ley, designen a sus representantes ante la Corte Nacional Electoral.

Rojas dijo que el gobierno mantendrá su actitud flexible y de amplitud hacia los partidos políticos, mediante el diálogo, "en términos que permitan llegar a soluciones compartidas", desde luego, a criterios que concilien la esperanza del país. Es por eso que el gobierno siempre ha venido pregonando el diálogo y la flexibilidad se determina no en los límites o parámetros, sino que es extensible fuera de esos límites.

El terio del Interior resultó afectado por la situación económica del país. "En lo que hace a las necesidades básicas, debo manifestar que recibí un despacho con déficit, del cual no soy culpable", dijo.



LLAMADO AL ENTENDIMIENTO. Santa Cruz, 23 (PRESENCIA) - Con la "Declaración de fe en Bolivia", en la que se hace un llamado al entendimiento entre militares y civiles, para buscar la solución de los problemas del país, concluyó la reunión de la Asociación Nacional de la Prensa, que durante dos días se realizó en esta ciudad. En la fotografía, el Presidente de la entidad, Carlos Serrate, lee su informe.

Asociación Nacional de la Prensa:

Es necesario entendimiento entre civiles y militares

"En la medida en que cada cual cumpla con su deber, recibirá el reconocimiento y afecto del pueblo". - La exhortación está contenida en un documento que aprobó la Asociación Nacional de la Prensa bajo el título "Declaración de fe en Bolivia". - Duras críticas a regímenes dictatoriales.

La Asociación Nacional de la Prensa (ANP) formuló, "con verdadera angustia, un llamado a militares y dirigentes políticos para que deponiendo actitudes de soberbia e irresponsabilidad, busquen los caminos del entendimiento para la solución de los problemas que aquejan al país".

La suma de su pasado de adversidades y su presente de oprobio y de vergüenza Bolivia es mucho más que sus pocos hitos malos que han manchado nuestro gentilicio en el extranjero cual si fuesemos tan sólo una factoría de alcaloides", añade ANP.

El siguiente es el texto de "Declaración de fe en Bolivia". La Asociación Nacional de la Prensa, convocada en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra en su Segunda Reunión Nacional, al término de la misma y por unanimidad, aprobó la siguiente Declaración:

La exhortación está contenida en la "Declaración de fe en Bolivia", aprobada en la Segunda Reunión de ANP, que se realizó en Santa Cruz.

El documento hace un análisis de lo que ocurre en el país desde que regímenes militares se turnan en el poder, a partir de 1964.

"En este momento, oscuro como ninguno, la Asociación Nacional de la Prensa, consciente de sus responsabilidades ante la sociedad a la que sirve, quiere expresar rotundamente que Bolivia es mucho más que

la mayoría importados, a menos que las autoridades adopten medidas económicas coherentes.

El siguiente es el texto de "Declaración de fe en Bolivia". La Asociación Nacional de la Prensa, convocada en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra en su Segunda Reunión Nacional, al término de la misma y por unanimidad, aprobó la siguiente Declaración:

Bolivia se halla en una encrucijada difícil de su historia, al final de un ciclo de regímenes de facto - con brevísimos interregnos de legalidad - que se inició en 1964. Desde entonces, se han probado todas las recetas y fórmulas para justificar a los distintos gobiernos sostenidos por las Fuerzas Armadas, desde el populismo hasta el extrema

derecha, a excepción de la consulta franca y leal al pueblo boliviano, depositario de la soberanía y único capaz de sostener y defender, en su caso, el gobierno surgido de las urnas y que es el que consagra la Constitución con la que nació nuestra Patria a la vida independiente, en 1825.

La inestabilidad de nuestra vida institucional se debe, en buena medida, al origen espúreo de los sucesivos gobiernos, pues si no se acatan los mandatos de la Constitución, todo está permitido y no habrá institución que no sea manciplada - incluyendo a las Fuerzas Armadas - en esa vorágine de conculcaciones y atropellos. Al propio tiempo - y este es el aspecto que crea más frustración y encono en el pueblo boliviano - al no reconocer las prescripciones constitucionales y gobernar fuera de ley, se ha venido dando paso - cada vez con mayor ostentación y cinismo, a una ola de corrupción que amenaza envolvernos en su podredumbre a todos los bolivianos que resultamos cómplices aun por omisión, al no sancionar los delitos de la parte enferma de nuestra sociedad, la misma que, sin embargo, lejos de ser marginada, censurada o alejada a sitios de reclusión, ostenta descaradamente los impactos criminales que nos trae al extranjero juzgando que esta tierra es una hacienda a la que hay que explotar inmisericordemente.

Mientras persista enclaustramiento geográfico

Bolivia no reanudar relaciones con Chile

El Canciller Agustín Saavedra declaró que Bolivia no reanudar sus relaciones con Chile, mientras persista el problema del enclaustramiento geográfico.

La falta de contacto con Chile no significa, sin embargo -dijo- que Bolivia haya dejado de lado su más caro objetivo nacional: el retorno al mar. "Este problema es parte de la política exterior de nuestro país".

El problema marítimo han merecido la felicitación del Comité Cívico Pro-Mar Boliviano, que encabezaban el general retirado César Ruiz Velarde, y el Dr. Raúl Adriázaola.

"No habrá nada hasta que Chile presente una fórmula seria que no incluya una mutilación de nuestro territorio o compramos nuestros recursos naturales", dijo Saavedra en una declaración a PRESENCIA.

Explicó que, como consecuencia de la actitud chilena de no revisar su política con Bolivia, nuestro país tampoco ha dado ningún paso para reanudar relaciones diplomáticas con Chile.

"La Cancillería no está en una espera estática; por el contrario, continúa con la búsqueda de soluciones, exponiendo el problema en todos los foros internacionales, denunciando esta injusticia ante los países amigos, los que, reiteradamente, han declarado su apoyo", añadió.

Estos, en una carta que dirigió ayer a Saavedra, se refieren a la declaración que hizo en Colombia: "Deseamos expresarle, dicen, que compartimos plenamente con la idea manifestada en sentido de obtener una salida propia y soberana al Océano Pacífico, sin compensación territorial. Esta tesis está sustentada en nuestro Estatuto y Programa de Trabajo y con él nos constanciamos en toda su integridad".

A estos fenómenos que causan tanto desahucio y malestar del ingreso neto de grupos de forajidos subvencionados cuya única función es la de sembrar el terror y poner obstáculos a la convivencia pacífica y civilizatoria entre los bolivianos. Algunos directivos de esta Asociación, al igual que jefes políticos, han sufrido en sus domicilios los impactos criminales de los tefactos puestos a la sombra de la impunidad y la cobardía amparada, así como constantes llamadas anónimas y mensajes intimidatorios. No basta que los regímenes digan que "investigarán" o que no tienen que ver con esos malhechores, cuando nada se ha hecho hasta

Comenzaron deliberaciones del XIX Congreso Minero, en Huanuni

Juan Lechín Oquendo fue designado Presidente del Congreso. - FSTMB presentó informe de labores. - Comisiones comienzan a trabajar hoy

HUANUNI, 23 (PRESENCIA, Enviado Especial). - En el distrito minero de Huanuni, comenzaron las deliberaciones del XIX Congreso Nacional de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia - FSTMB. En la primera asamblea, Juan Lechín Oquendo fue elegido presidente del congreso, aunque el dirigente sindical no estaba todavía presente. El congreso quedó formalmente instalado 48 horas después del acto inaugural.

Lechín llegó a Huanuni a las 14.00, pero no se había hecho presente en la sala de deliberaciones hasta que concluyó la designación de las comisiones y los delegados se apresaban a escuchar el informe de labores de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia.

El largo proceso de legalización de los delegados titulares y adscritos concluyó solo esta tarde tras superar numerosas dificultades. La demora dio lugar a la aprobación de una resolución extraordinaria que dispone que, para el próximo congreso minero, el proceso de acreditación de delegados se realice con una semana de anticipación.

A las 16 y 45, fue poseionado el "Presidium" integrado de la siguiente manera: Juan Lechín Oquendo, Presidente; Víctor López Arias, Primer Vicepresidente; Simón Reyes, Segundo Vicepresidente; Emilio Barrios, Primer Secretario; Claudio Machicado, Segundo Secretario; Humberto Ochoa, Julián Mamani y Arnulfo Gómez, Vocales.

Iniciadas las deliberaciones, bajo la dirección del Primer Vicepresidente, se designaron las comisiones. La Comisión Política quedó integrada por delegados de los Sindicatos de Catavi, Colquiri, Quechisla, Enramada, Milluni, Locatarios 20 de Octubre y rentistas. Para las comisiones Económica, Social y de Régimen Interno, se designaron delegados de otros sindicatos.

El "Presidium" informó que esta noche (lunes), se comenzará

dar lectura al informe de labores de la FSTMB. Se espera que el mismo sea aprobado sin mayores observaciones, debido a que sus partes principales ya fueron puestas en conocimiento de los delegados mineros, en ocasión del Ampliado Nacional realizado en junio pasado, en la ciudad de La Paz.

Con la aprobación del informe de la FSTMB, quedará expedido el camino para que las comisiones inicien la discusión de las proposiciones políticas, económicas y sociales de los sindicatos, que serán aprobadas por el congreso en forma de resoluciones.

Las comisiones comenzarán a trabajar este martes.

Entre los observadores, se asigna especial importancia al trabajo de la comisión política que está integrada por mineros militantes de diversas organizaciones políticas, sin predominancia de ninguna de ellas. Hay expectativa por saber si el congreso minero ratificará la decisión del reciente Ampliado Nacional de la Central Obrera Boliviana, que pidió elecciones generales inmediatas o si, por el contrario, se decide por otro planteamiento de solución política más urgente, como medio para solucionar la crisis económica.

En el campo económico, los mineros evaluarán el avance de las gestiones para la fijación de un salario mínimo vital y definirán una posición ante el Plan de Rehabilitación de la Corporación Minera de Bolivia.

Receso económico de naciones ricas repercute en países latinoamericanos

Bolivia es el país que enfrenta una de las situaciones más dramáticas

Por: FRANCISCO ROQUE BACARRIEZA
WASHINGTON, 23 (EFE). - Latinoamérica continúa describiendo como la región de la esperanza por los organismos financieros internacionales, pero atraviesa la coyuntura económica más adversa desde la crisis de 1929, según coinciden en afirmar medios financieros de esta capital.

El receso de las naciones industrializadas, principalmente Estados Unidos, repercute directamente sobre la región, y, en general, retrasa sus perspectivas de desarrollo y ahonda aún más su dependencia.

La "pesadilla" de la deuda externa y los millones de dólares que se van perdiendo por los países de la crisis.

Argentina, Brasil y México, las tres naciones más desarrolladas de la región también están sumidas en el atolladero económico-financiero.

sobrepasa los 36.000 millones de dólares. Datos procedentes de Buenos Aires indican que el Producto Bruto Interno cayó en un 8,1 por ciento entre julio y agosto de este año.

BOLIVIA, país calificado como una nación en bancarrota, enfrenta la situación más dramática de Sudamérica. Tiene una deuda externa de 3.800 millones de dólares y el país está incapacitado de afrontar sus compromisos exteriores.

Los análisis económicos señalan que las finanzas bolivianas fueron conducidas erróneamente, a tal extremo que tuvo que acudir a préstamos exteriores para pagar

amortización e intereses de la deuda externa.

Los informes disponibles en Washington indican que Brasil enfrenta una deuda externa de 80.000 millones de dólares.

Para Colombia la deuda externa es también un quebradero de cabeza. Sus compromisos con el exterior superan los 6.300 millones de dólares.

El déficit monetario de este país llega a los 1.500 millones de dólares, es decir una tercera parte de su presupuesto.

La deuda externa, de Chile, a junio del año pasado, alcanzaba a 5.249 millones de dólares, y la cuarta parte de su masa laboral se encuentra sin

trabajo (la situación en este sentido es la peor desde hace medio siglo).

México, una de las principales fuerzas económicas de Latinoamérica, también enfrenta dificultades como efecto de su deuda externa que alcanza los 80.000 millones de dólares.

Paraguay, un país que se mantuvo hasta hace poco al margen de las mareas económicas internacionales, ahora empieza a sentir el efecto recesivo de sus vecinos, Argentina y Brasil.

Datos disponibles al 30 de junio de 1982 indican que

Sigue la evacuación de guerrilleros palestinos

BEIRUT, 23 (AP). - Unos 1.000 guerrilleros de la Organización para la Liberación de Palestina viajaron hoy hacia el exilio en Yemen del Sur, el tercer día de la operación de retiro de los combatientes palestinos de la capital libanesa.

El estallido de una bomba en un automóvil demoró la llegada de los camiones de los guerrilleros al puerto de su punto de reunión en el estadio municipal de Beirut Occidental. Los elementos de seguridad de la OLP tomaron una hora para determinar que no había otras bombas en los seis kilómetros de ruta antes de permitir que el convoy reanudara la marcha.

La explosión no causó víctimas.

Los milicianos izquierdistas libaneses aliados con los palestinos dispararon metralleras, baterías anti-aéreas y cohetes en una estruendosa despedida a los exiliados.

También se registraron salvas de homenaje en Beirut oriental para celebrar la elección del dirigente miliciano cristiano derechista Bashir Gemayel como séptimo presidente de el Líbano desde la independencia de Francia.

Los milicianos falangistas de Gemayel, que lucharon la guerra civil de 1975-76 contra los palestinos y los izquierdistas, dispararon al aire cuando el parlamento eligió a Gemayel por 57-0 con cinco abstenciones.

Gemayel respalda el retiro de los palestinos, sirios e israelíes de El Líbano y el establecimiento de una autoridad estatal sobre la EILB.



DESCANSO. - San Isidro, El Salvador, 23 (AP) - Soldados del batallón "Ramón Bellosa", descansan en la plaza principal de esta población, a 65 kilómetros de San Salvador, después de haber realizado una operación militar contra los insurgentes salvadoreños. (Radiofoto AP)

Con llamado a promover "seguridad económica" empezó reunión del SELA

Herrera sugirió convertir a ese organismo en medio de consulta regional y dejar a la OEA como foro para el diálogo con EE.UU.

POR HAROLD OLMOS
CARACAS, 23 (AP). - El Presidente Luis Herrera inauguró hoy el VIII Consejo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), y sugirió convertir a ese organismo en el medio de consulta regional por excelencia y dejar a la Organización de los Estados Americanos (OEA) como foro para el diálogo con Estados Unidos.

de expertos y a partir de hoy asumió una jerarquía mayor con la participación de ministros o autoridades del área económica de la región. Concluirá el miércoles.

Los expertos representantes de los 26 países latinoamericanos y del Caribe miembros del SELA dieron luz verde a una "estrategia de defensa económica colectiva" que hoy empezó a ser considerada por la región exterior.

Herrera instó a la región a lograr una "profunda solidaridad latinoamericana" y a promover la "seguridad económica" regional.

Esa seguridad, calificada por Herrera como elemento fundamental para la "seguridad política independiente y la seguridad militar y estratégica" de la región, es tema central de la reunión del SELA, organismo creado hace siete años como intérprete de las aspiraciones económicas latinoamericanas.

El SELA cobró particular vigor a raíz de la guerra entre Argentina y Gran Bretaña por las islas Malvinas, y se ha convertido en promotor de la integración y cooperación entre los países latinoamericanos.

El secretario permanente del SELA, el peruano César Alzamora, insistió en que la guerra dio a la región una lección fundamental: "Nos enseñó que en las horas decisivas, los latinoamericanos sólo podemos contar con los latinoamericanos. Esa experiencia perdurará por mucho tiempo en el corazón y la mente de los latinoamericanos".

La reunión comenzó la semana pasada a nivel

La "seguridad económica" regional es "tarea urgente, inaplazable e histórica", dijo Herrera. "Debemos implementar la defensa económica colectiva frente a la coerción económica ilegal y arbitraria".

La región, con una población de 400 millones de habitantes y un espacio geográfico de 21 millones de kilómetros cuadrados, tres veces el de Estados Unidos, continentales, realiza dentro de sus fronteras sólo un 15 por ciento de todo su comercio exterior.

Herrera calificó al SELA como "el más calificado escenario económico latinoamericano, en el cual se expresa una voluntad política de entendimiento, y que es un ejemplo para el alcance de un sistema de consulta y coordinación latinoamericano, a nivel político para la relación que podríamos denominar sur-sur".